

# Gramática Institucional

## Introducción

¿Qué determina cómo las personas se relacionan unas con otras? ¿y con el entorno? ¿Cómo se organizan las personas en un colectivo como las asociaciones o comunidades? La clave emana de lo que conocemos como instituciones, que no son más que las estrategias, las normas y las reglas que guían nuestro comportamiento como individuos o sociedades.

### ¿Qué es la Gramática institucional?

La Gramática Institucional es una herramienta muy útil para estudiar las instituciones.

Fue creada por Sue Crawford y Elinor Ostrom en 1995. Y desde entonces se ha desarrollado en gran profundidad para analizar el conjunto de declaraciones institucionales que forman las instituciones a un nivel granular. Es decir, extrayendo sus elementos más básicos que se conocen como componentes gramaticales.

En su nivel más básico, los componentes gramaticales siguen el acrónimo de ADIBCO y son:

- I) el **Atributo**, es la persona o entidad que realiza , o se espera que realice (o no realice), la acción de la declaración institucional.
- II) el **Deóntico**, expresa el grado de obligatoriedad de esa acción.
- III) el **objetivo**, es la acción asignada al Atributo.
- IV) el **oBjeto**, es la persona u objeto sobre el cual recae la acción.
- V) las **Condiciones**, determinan las circunstancias o limitaciones para el desarrollo de la acción.
- VI) y “**de lo cOntrario**”, determina las recompensas o sanciones de la cumplir o no cumplir con la acción.

Veamos un ejemplo. La declaración institucional “*Los oficiales de Macondo deben portar una mariposa amarilla en la solapa los martes, so pena de ser sancionados con multa*” se codifica de la siguiente manera:

- I) el **Atributo** es los oficiales de macondo,
- II) el **Deóntico** es deben,
- III) el **objetivo** es portar,
- IV) el **oBjeto** es mariposa amarilla,
- V) la **Condición** es los martes
- VI) el **de lo cOntrario**, es ser sancionados con multa.

El análisis puede complejizarse con al menos 3 niveles de análisis, dando información muy detallada para la comparación entre casos de estudio y a lo largo del tiempo.

### ¿Por qué es importante?

La importancia de la Gramática Institucional radica en tener un lenguaje común para analizar instituciones de manera confiable. No solo escritas si no también reglas informales basadas en normas y costumbres.

Permite responder a preguntas como: ¿quiénes son los sujetos más afectados por las declaraciones institucionales? ¿qué acciones están reguladas? ¿cuál es el nivel de obligatoriedad?

También permite estudiar las redes sociales de las declaraciones, hacer simulaciones con modelos basados en agentes, o estudiar los cambios institucionales.